



堂々と国会において非難、論議すべきである。かりにも暴力を肯定するがごとき言論を弄するがごときことは私は思わざるものなはだしきものと思う。また一部の学者は、この暴力を否定すると同時に、国会における自民党的やり方も悪いのだから、これは寛容さるべきであるという議論も書かれている。これもまた思わざるもなはだしい。これも結果論からいえば、暴力肯定論になるのであります。こういう議論が行なわれるということは、まことに私は国家の大事と考えておる。ことに教職員の組合員がこの暴力に関与しておることに至っては許すべからざることと思う。あるいは世間伝うるところによると、この暴力行為も一部の日教組に属する教師が関与しておるといふわざさえ聞いておる。従来、文部当局がこの日教組に対する態度、考え方方が私は甘かったと思う。これらの点について文部大臣はどう考えられておるか。教師が中立の立場をとるべきことは当然であります。思想においてわれわれと異にするものがあることは、これは当然であろうと思しますが、しかし、これを直接行動の上に及ぼすといふことにおいては、これは民主政治の破壊であります。それが将来日本の国家を背負って立つ青少年の教育に当たるべき重大なる役目を負つておる教師が行動に及ぼすということについては、私はこれを捨てておくことはできぬ。従来かくのごとき暴力行為はしないかと、私は思う。すべて時期がおくべきである。暴力行為があれば、法律に照らして断固として、すみやかにこれ

を処断する、これが必要であろうと思ふ。しかるに、事が終わつてから數十日、はなはだしきは数百日たつてからこれを処分するというようなことは、私はこういふ暴力行為に対する処置としてははなはだ不適当であろうと思うのであります。今度の暴行事件も、私がから考えれば、まさに刑法百六条の騒擾罪に該当するものと思う。法務大臣はこれに対してもういう考え方を持つておられるか。もしも法律に該当するなれば、断固としてこれを処分することをしなければならぬのであります。これを私は申し上げたい。

ことに、私が一番憂うるところは、将来日本の国を背負つて立つべき青少年に対する教育であります。閑僚諸君は、おそらく御存じであろうと思う。自教組が教壇に立つてどういうことを教えておるか。私は全国の教員全部とは申しません。中にはりっぱな教師がおります。りっぱに子供を教育してくれる先生たちがおります。私は大多数の者たちはそうであろうと思いますが、一部の教職員においては、全く社会革命をねらうような教育をほどこしておる。これでいいのか。現に金学連の学徒がいろいろの暴行事件を起こしておる。これに対し、一体学校当局はどういう処置をしておるのであるか。現に起訴せられた学徒に対して学校は何らの処置をしていない。こういう点に対し文部大臣はどう考えられるか。こうじて疑ひません。私は、全閑僚がほんとうに日本の国を憂うるなれば、このままますます日本の国が混亂に陥ることは火を見るよりも明らかであろうと信じておる。

でも、これらの点については私は処理すべきであると考えます。それと同時に、私が申し上げたいのは、私もいろいろの青年と交わりを深めております。純潔そのものであります。導き方において正しい方向に向かっていくことは、私は容易であろうと信じておるのであります。しかし、彼らは純真なだけに、きわめて神経が鋭敏であります。われわれ政治家に対する一撃一動を、彼らはことごとく鏡のごとく脳裏に映しておるのであります。しかして、彼らは、われわれはアルバイト今まで学業にいそしんでおるのである、しかるに、政治家は何をやっているか、私行はどうであるか。ことに新聞紙上あたりにおいてしばしば赤坂料亭なんかが使われるおるということを聞いておる。こういうことであってもいいのか。これであります。私は頭から水をかけられるようないいをいたしました。政治家の私行は私は慎しまなければならぬと考えております。どうか閑僚諸君は、いわゆる政治の指導者であります。国家の師表となるべきものであろうと思います。どうか私行においても十分に警戒をしていただきたい。そうしてほんとうの青年学生をして正しい方向に向かって、将来日本をしょって立つております。はなはだしきに至つては、危険なる共産革命思想を持つております。

す。信念に基づいてそういう思想を抱くのであれば何をか言わんやであります。しかし、おそらく大多数の者は、自分ははこういう重責にあるにかかわらずこれに対する待遇がはなはだよろしくない、これであります。私はこれらの人々の待遇において、政府は十分に考慮すべき余地があるんじやなかろうかと思ひます。今後文部当局においても、こういう点について十分の考慮を払っていただきたい。

要は、わが国は現下きわめて困難な時期に立っております。何としてもわれわれは暴力を排撃してほんとうの平和による日本を作り上げたいと思うのであります。それにはまずわれわれがみずから身を清うして、そうして東心国家のために努力するという氣魄と熱意を持たなくちゃならぬと私は信じておりますが、この機会をかりましても、私はさらに申し上げたいのは、あくまで九月十九日の國公における始終未承知しております。世間がまだこの事情をよく承知しておりません。國會議員が国会の廊下にすわり込みをして、議長がその室から出ることを阻止する、まさに暴力行為であります。これが公然と神聖なる國會議事堂において行なわれると、いうことは、私は實に嘆かわしいと思う。それに対して淺沼社会委員長は何らの反省に意を用いておりません。私は心から嘆くものであります。いたずらに社会党を私は誹謗するものではありません。しかし、ともどもも弁護するがごとき言を弄せられるといふことは、私はまことに残念しごくで

どうか閑僚諸公、現下の情勢はきわめて多事多難であります。國家の運命、これを見まするときに、真にわれわれは憂慮しております。どうか閣内もしつかり統制をとつて、この困難を開いていただきたいと思います。これを希望いたします。私に対する考え方について政府の御所見をこの際承りたいと思ひます。

○國務大臣(是信介君) 昨日羽田におけるハガチー氏に対する集団暴力が加えられたということは、まことに事態のきわめて重大であり、かつ、かくのごとき事態が日米関係の上に、さらに日本の国際的信用、また民族の誇りの上におきまして、それを大きく傷つけるものであると考えますときにおいて、かくのごとき事態が発生しましたことはまことに遺憾に存じます。また政府としては、昨夜臨時閣議を開きまして、アメリカ大使館に対して遺憾の意を表し、厚くお見舞を申し上げた次第であります。こういう事態を未然に防ぎ得なかつたことにつきましては、政府としてまことに責任の重大なるを思うのであります。さらに、こういう事態がどうして起つてゐるかといふことを考えてみまするというと、たゞいま木村委員もお話しになりますようには、これは一朝一夕にかかる事件が突然発したものでないことは言うを得ずません。その根底はきわめて私は根強いものがあり、さらにはこの国際情勢においての国際共産主義の自由主義国への侵透戦略ときわめて密接な関係のあるこ

とを見るのがすことはできないと思いま  
す。私は、眞の日本国民の自由の上に明  
るい民主政治を打ち立てるためには、いかなる意味におきましても一切の暴力を排除し、これを否定しなければならぬと思います。それは理由のいかんにかかわらないのでござります。  
のみならず、最近の情勢を見ますると、いうと、言を時の政府の施政の善惡にかって、そうしてこれらの集団的暴力に妥当性を与えようとするような風潮すらあるのです。私は、日本の民主政治を守り、日本国民の国際的信用とその将来の發展を期するためには、いかなることがあっても、私は政治上この暴力に屈したるがごとき印象を与えるような行動は政府として断つてとてはならないという見地に立つてこの問題を処置していきたいと思いま

しては、私の從來考えておりますことと全然同様な御所見を承りまして、力強く感するものであります。さらにもう一つ、政府としても、そういう線に沿うて今後強力に施策を遂行しなければならない、かよううに考えております。なお、具体的の問題に關しましての御質問に對しましては、所管大臣よりお答えをすることにいたします。

○國務大臣(松田竹千代君) ただいま  
の木村委員のお話には、私どもも全く  
同感であります。

〔委員長退席、理事井上清一君着席〕

するが、およそ教壇に立って日々の子を教える者は、よほど重大な責任があることを常に痛感して、これを行なう

わなければならぬ、いかに優秀な先生でも、何でもおのれは正しく心得ておるのだ——教員というものは常に謙虚な

態度であるべきだ、そういうことのため  
に私は常に学びながら教えていくとい  
う気持を持っていかなければならぬと

いうことを言っておるわけでありまして、なるほど教員の中には、おっしゃるようとにとんでもない考え方を持って子

供に接しておる者もあります。しかし、大体においては教員はよい教師である。なお戦後十分な資格を持たざる

者をも採用せざるを得なかつた者が三十万に及んだが、それはまだ相当数残つておる者もあります。また思想的

に偏向した者もあります。あくまで教育は中立性を確保していくなければならない、ということも常に私どもはそなへてお算へ、ここでちがつております。

従つて教員は教員らしく、いわゆる特別の専門職、人間建築という特別の仕事を當たるのであるから、單なることはプロレタリア、労働者とわけが違うのである、この認識の上に立つて教壇に立つていかなければならぬ、かようには私は任意組合であるけれども、組評のいわゆる支柱を成して、常に組評と行動を共にしておるというような状態であることをまたおっしゃる通りであります。しかし、過ぐる六・四のゼネストといふか、あの交通ストライキのときには、日本教組はまたま大会を開いておりましたけれども、しかしながら見まするというと、この前にもお答えいたしましたけれども、参加学校数を増やさざりませんでした。五%あまりである、また人員も從来のときよりも非常に少ないので、朝の一時間で職場大会を開いてやりましたので、相当私も憂慮いたしておりますけれども、しかし、その結果から始めたら見まするというと、この前にこのストに参加するということでありましたので、相当私も憂慮いたしておるといつたけれども、しかしながら見まするといふことでございましたけれども、既定の時間よりも早くから始めても、その時間は一時間に及んだことはない、十五分から三十分程度で終わつたところが多いのであります。これで私たちはよろしい、というのではないのです。しかし、從来よりは漸次こうした行為が少なくなつてきておるといふことは事実、私が就任した当時におおむねではまだ激しいすわり込みあるいはペケ、その他で騒擾を引きめた場合がしばしばあったのであります。教育委員会で、あるいは新教科書の課程の講義問題等において、いろいろありましては

れども、これも今日ではなくなってき  
ておる状態である。しかし、そうした  
違法行為をやった者に対しては厳重な  
処罰をいたしてきております。十分に  
調査をして明確になつた者に対しては、  
厳重な処罰、懲戒、免職をやって参っ  
ております。

また全学連の問題につきましては、  
まことに文部大臣として私は責任を痛  
感いたしております。從来からも暴行常習犯  
の感がある。またそうした行為をし  
ばしばやって参つた全学連の処置に対  
しては、まことに心を常に痛めておる  
のであります。そうした事態の起  
こつた場合には、文部省よりそれぞれ大  
学の当局に向かって厳重に通達をいた  
して注意をいたし、また特別に寄つて  
もらつて懇談をして、十分な学生補導  
をやつてもらうようになつたして参つて  
おるのであります。昨日のことでも予  
想いたしまして、数日前から大学の懇  
意で個人的にもよく知つておる現次官  
をして個々に折衝せしめ、でき得べく  
んば、単なる通牒と いうようなもの  
を用してもあまり効果が今までないの  
であります。今度は個人的に、そうし  
て多くの国公立、私学を問わず學長連  
中を訪問せしめて、この際何らかの學  
校当局自体からこうしたことに対する  
十分な学生に対して説得なり、そうし  
た暴行に參加せしめるということを  
食いとめるように工夫をこらしてもら  
いたいということをやって参つたので  
あります。私は現在の学校  
の状態、特に官立、公立の大学など  
における全学連のこの状態をこのまま  
にして放譲しますならば、大学の自治

の根柢を私は破壊するものであるとかのようにさえ考へておる。むろん私どもは大学教官においても、こういう事態におきましては、ほんとうに大学の教官らしく落ち着いた態度をもってそれを自分の職にいそしみ、学生の補導に常識的な考へをもつて進まなければならぬことを教へてもらいたいものである。中にはよほど変な行動に出、政治的行動をやるものがあるが、大学教育としてまことにふさわしくない、國家公務員としてまことにふさわしくないという考へを持つものでござりますが、文部省としては、乍えられた範囲内においてできるだけのことはやって参つておる次第であります。大学教官もこの際はよほど考へてもらわなければ、大学とくらべての自治に対しても成り立つた局墓穴を掘つていくよくなことになるのではないか。むろん小川にはりっぱな学者、そうして政府の施策にも賛成している者はあります。ただその賛成は沈黙の賛成であるから、表へ出てきておらぬのでありますけれども、しかし妙な、世間の常識から考へて、良識から考へて、大学教官としてのいろいろの最近とつておられる行動に対しでは、われわれは決して賛成いたしておるものではありません。大学においてもオートノマスなやり方でやつてきておるのであります。文部省としては、ただ与えられた立場からできるだけのことはやつておるつもりである。また、私もあなたと同じような憂いを持つて、そうして、十分これらの学生が行うべき行動に対する注意を払い、適切な指導をしていきたい、かように考へる次第であります。

の根底を私は破壊するものであるとかのようにさえ考へておる。むろん私どもは大学教官においても、こういう事態におきましては、ほんとうに大学の教官らしく落ち着いた態度をもってそれが自分の職にいそしみ、学生の補導に當識的な考へをもつて進まなければならぬことを教へてもらいたいものである。中にはよほど変な行動に出、政治的行動をやるものがあるが、大学教育としてまことにふさわしくない、國家公務員としてまことにふさわしくない、という考へを持つものでございますが、文部省としては、なえられた範囲内においてできるだけのことはやつて参つておる次第であります。大学教官もこの際はよほど考へてもらわなければいけませんが、大学とくもの自治に対する結局墓穴を掘つていくようなことになるのではないか。むろん中にはりっぱな学者、そうして政府の施策にも賛成している者はあります。ただその賛成は沈黙の賛成であるから、表へ出てきておらぬのでありますけれども、しかし妙な、世間の常識から考へて、良識から考へて、大学教官としてのいろいろの最近とつておられる行動に対してもは、われわれは決して賛成いたしておるものではありません。大学においてもオートノマスなやり方でやつてきておるのであります。文部省としては、ただ与えられた立場からできるだけのことはやつておるつもりである。また、私もあなたと同じような憂いを持つて、そうして、十分これらの学生の行動に対しても注意を払い、適切な指導をしていきたい、かよう考へる次第であります。

まして、あるいは日教組、あるいは、は全  
学連、総評というような団体が、デモ  
と称して、デモの範囲を逸脱した暴力的  
な行動を推進しようとする  
傾向がありますことは、まことに遺憾  
に存しております。検察当局として  
は、その検挙にあたりまして時日を遅  
延することなく、直ちに逮捕し、直ち  
に起訴をいたして、今日、相当数の起  
訴者を見ておるような次第でございま  
す。ことに、昨日の羽田の外国使臣に  
対する暴行事件につきましては、私  
も、國際信義の上から今までの暴行以  
上の重大性を考えまして、さっそく検  
事総長を呼び、最高検としての検察方針  
を確立するよう命じました。それ  
に基づきまして検察庁は至急会議を開  
き、最高検としては、このたび厳重な  
捜査をし、検挙をいたし、そうして敵  
罰をもつてこれに臨むという方針を確  
立いたしまして、そうしてそれを、今  
朝の新聞でもごらんいただいたと思  
まするが、その方針を一般の国民諸君  
に示した、こういうような態度をとっ  
ておりますので、お説の通り、今後も  
時日を遷延することなく、適切なる行  
動をとつてもらいたい、こう考える次  
第であります。

とは、まことに遺憾に存する次第であります。羽田の今回の事案につきましては、今まで比較的平穏な行動をしておりました全学連の反主流派の学生がああい越軌行為に出たことが一つでございました。また、地方代表——労組におきましては、川崎とか神奈川県、地方代表の連中が非常な越軌行為に出たことでございまして、これは、安保阻止国民會議の指導統制、言葉を返せば、共産系の動きが相当表面に活発に出ておるということが感ぜられるのでございまして、今回問題につきまして、私どもさらに一そこの情報の収集に努めまして、警備の万全なる態勢を樹立していくべきだ。かように考えております。

○木村篤太郎君 私はさう簡単に石原国家公安委員長にお尋ねいたします。

昨日の羽田の暴行行為は、私は計画的のものであろうと信じております。ところが、昨夕たまたまテレビの特別番組を見まして、石原国家公安委員長も出ておられたが、そのときの質問に対する回答は、あの計画は知らなかつたかのごとき言を弄しておられた。これは私ははなはだ遺憾に思つております。あれから長い暴行事件が計画的にやることをあらかじめ知らなかつたのか、これはいかがなことであるか。私は当局としてこいつはこういう計画はあらかじめ知つておつたと思うのであります。いかがでござりますか。これは私は昨晩の、今申しまするテレビの番組を聞いて、あなたたの言として私は奇怪しそくに感じました。この点をお尋ねいたします。

それと同時に私は希望を申し上げた

あろうという情報をもといたしました。しかし、当日はハガチー氏にして警備態勢を立てておったのであります。したがつて、不法越軌行為はやめました。しかし、この前提の情報であつたのであります。そこで警備力も十分ありますとか、ロビーであるとか、あるいは弁天橋、ああいう周辺に主として配備をしておったのでござりますが、昨日の事件は、いろいろ見方もございますけれども、ふとしながら弁天橋付近においてました労組の団体にひっかかり、そこへ通り抜けで去つた方の連中も押しかけ、あとからまた学生の団体が乗るという事態によりましてようやく止まることになりました。それと一緒に思つておりますが、先ほどお答え申し上げましたよなに、今日は從来予想していなかつた反主流派であるとか、総評会議の指導のもとに進んでいたと思われる者があつたという越軌行為をいたしましたので、今後につきましては、さらに万全の情報を集め、対策を立てていきたい、かうように思つておるのであります。

ます。十分ではございませんが、今後とも警察力の充実につきましては、十分努力をして参りたいと思っております。

また、今回九州三池の事件あるいは東京のこういう警備事件等に要しまする国費面の部分につきましては、政府は、総理以下大蔵大臣、各大臣の御協力を得まして、警察当局が要望しておりますいろいろな予算の大部を認めてもらいまして、今後警察の活動に不安といいますか、不満のないように努力を続けておる次第でございます。

○木村篤太郎君　本論の安保条約の問題につきましてお尋ねいたしたい。もうすでに数日になり、同僚議員から各般の点から詳細な質疑が行なわれました、政府からも綿密な答弁がありました。私は、ごく簡略に、かいつまんで所見を披瀝しながら政府のお考えを伺いたいと思います。

この安保条約の問題は、つづまところ、日米安保体制が必要であるかどうか。次に、安保条約というものはどういう性格を持っておるものであるか。次は、安保条約によつて戦争を誘発し、巻き込まれる危険があるのではないか。第四は、日米安保体制にかわらないか。この四点に私はしほられるものといたします。

そこで、日米安保体制はどういうわけで必要であるかということであります。反対論者は、この解釈がだんだん行なわれてくるときには、かような体制はもはや必要じゃないんじゃないかという議論であります。われわれは、一日も早く世界平和のもたらされんこ

とをいねがつておる一員であります。また世界の人類もこの再び難き人生を何とか平和に暮らしていきたい、こういうだれしも望みを持つてゐることは疑いの余地はありません。雪解けを切望するのであります。去年の一月ミコヤンがアメリカを訪問し、次いでニクソンがモスクワを訪問し、ここでだんだん雪解けの時期が来るんじゃないかとわれわれは考えていました。次いでフルシチョフがアメリカを訪問し、ギャンプ・デービッドでアイゼンハワーと会談し、将来国際紛争は話し合いによって解決しよう、武力に訴えないことにしようという意見が一致したのであります。そこでわれわれといたしましては、これでもってパリの巨頭会談も無事にいくんじゃないか、ここで初めて世界の平和の曙光が見られるのではないかと期待をしておったのであります。ところが不幸にしてII機の問題を契機として、がせんフルシチョフは強気に出てきた、この強気の見方もありましょ、ソ連の国内事情あるいは中共の突き上げ、原因は想定されますが、とともにくにもフルシチョフは、今申します通り対外強硬政策をとるに至りました。われわれの雪解けの夢は一朝にしてくずれたのでござります。こういう国際情勢のさなかにおいて、一休日本の平和と安全をどうして確保していくかと考えますか、ここに問題の出発点があると私は信じます。結論から申せば、日本はいかに国家と手を握り、アメリカと強力をもとに平和と自由を維持して、

こうと、これであります。この点については同僚議員からの詳細なる質疑があり、これに対しまして政府から明確なる答弁がありましたから、私は申しません。

次は、一体日本を取り巻くところの軍事情勢が、日本に対して脅威を与えるかどうか、これであります。何らの脅威がなければ、かような日米安保体制は、私は必要ないと思います。何かの危機感が感ぜられるから、アメリカと手を握つていいこうじゃないかといふことになるのであります。そこで、私は防衛庁長官にお尋ねをいたしました。一休日本の周辺においてほんとうに日本に脅威を与えるような軍事情勢になつておるのかどうか、きのうも同僚議員からの質問に対し、世界軍事情勢をお説きになりました、お説きになりましたが、現実に差し迫つた危機がどこにあるか、日本の周辺にどれだけの軍事情勢があるのかどうかといふ点についてはお触れになつておりません。私たちの信ずることによりますと、ソ連が終戦直後突如として日本との不可侵条約を破棄して占領いたしましたわが領土南西、沖縄、この両島にどれだけの軍備を配置をしておるか、北海道と目と鼻であります。また南樺太にどれだけ軍事力が入つておるか、この拠点の単冠灣は、これはかつて山本連合艦隊があそこに集結をした千島における唯一の不凍港であります。現在ここにソ連が優秀なるシノノーゲル型の潜水艦を基幹とする潜水艦隊を配置して、一朝事あれば太平洋に出動して、日本とアメリカとの交通路を遮断し、日本を経済封鎖する態勢を整えておると私は推測しておる。また飛行場

が直ちに日本に対してもう一つの軍備配備をして日本に迫ってくるといふことは私はないと信じております。断じてそんなことはないでしょ。しかしながら、日本に対してもう一つの軍備配備をしておることは事実であります。もしソ連が将来日本とほんとうに手を握っていこう、友好関係を結んでいくことをいうなれば、かような日本と密接な関係にあるところの国後、択捉、もしくは樺太に、何がゆえにかくのごとき軍備配備をするのか、これをわれわれは心配するのです。また伝うるところによりますると、ソ連の定期航空便とが称せられまして、時々銚子沖まで偵察機が飛んできてるということを承っております。これらが私は日本の国民に危機感を与えておるのではないかと思ひます。日本の国民の大半は、さような事実は知らぬでしよう。しかし、多少でも日本の国情について関心を持つておる者は、これらのことを探は知つておると考えております。また、私はこういうことを知っておらなければならぬと思うのであります。日米安保体制が必要でないという論者は、こういう日本に対する周辺の軍事情勢をはたして知つておるのかどうか。かりにもこういう軍備配備であるということを知れば、おそらく反対論者もこれは反対論を取りやめるのじゃないか。これらが、私は日本に対する危機感として、何とか日本の平和と独立を守つていこうという考え方のとて新安保体制を考えられたわけではなかろうかと考えるのです。この点について、赤城防衛廳長官にお尋ねいたしました

官は、現職の長官として、国際関係についてのいかのような重大なことは、発言をお困りであります。お困りならお困りでよろしい。できないところであれば、それで私はあえて追及いたしません。ただ、日本にそういう危機感が与えられるような軍事情勢であるということだけは、お認めになるかどうか、ここではつきり言つていただきたいと思います。

○國務大臣（赤城宗徳君） お話のように、雪解けという言葉だけで雪が解けるというような世界情勢でもなし、また極東の情勢でないことは、お話の通りでござります。従つて、世界的に見ましても、あるいは日本の立場等を見ましても、理想的な姿ではあります。やはり力の均衡といふ形で日本の安全あるいは世界の平和を保つていかなければならぬのが、これは残念ながら現状であると思います。そういうような立場に立つて、戦争を抑制し、日本の平和と安全を守る、こういう立場から見まして、戦争を好むものではありませんが、侵略がある場合に、これに対抗するという場合に、日本の自衛力だけでは足らないことも、御指摘の通りでございます。というのは、今お話しのように、日本の周辺におきましても、日本にだけ対抗するということではなくうと思いますが、強大なる軍備をもつて極東に共産国家群が位置を占めております。なおその上に、この間の、今お話しのようないU2事件につきましても、六月の初旬でありましたか、ソ連のマリノフスキーフ国防相が、こういう領空侵犯があれば、直ちにそこの基地を爆撃し、またそのロケットの

爆撃についてには、ロケットの総司令官にどのロケットを使うかということを命じてあると、こういうようなこと。あるいは、フルシチヨフ首相も記者会見でそういうことを述べています。これは、アメリカに対して報復爆撃するることは言つておりますが、基地に対することは、どうぞおめでたが、基地に対することは許されないこととなります。また、昨日外務大臣が御答弁申し上げましたように、そういうことはないということを日本に保証しておりますけれども、しかし、そういうことが万一あったとしても、日本は保証しておらず、その基地を爆撃するというようなことは許されないことではないと思います。たしまして、国際法的に言えば、そのにもかかわらず、そういうことを言明しておるということは、やはりソ連が日本を爆撃するということがなくては、日本に対する心理戦といいますか、この心理戦の非常な強い要素として働きかけておる、そういうことが日本本の国内情勢にも反映しておると私は考えます。そういうような情勢、あるいはまた極東における軍備の配置等につきまして、概略的には昨日申し上げました。しかし、今御指摘のように、各國の軍備あるいは配置等は、極度に機密になっておりますので、正確などとは申し上げられませんが、諸情報、諸資料等によって昨日申し上げた次第でございます。しかば本日は、國後、択捉とか、あるいは樺太とか、こういふ日本の近接した地域にどういうふうな配備をされておるかということをございます。その点につきまして、私の方でも資料は持っております。でありますので、その点につきましてお話し申し上げる限度につきましては、防衛局長から御答弁申し上げます。

○政府委員(加藤陽三君) 官がおっしゃいました点でございますが、私どもいろいろな方面から資料を集め、調査をしてるのでございまます。ただ、こういうことは、今長官がおっしゃいました通り、機密になつておるようで、発表しているものはなかなか見当たらぬのでありますて、正確度をもつて申し上げるというわけには参りません。ただ、あえていろいろな資料等に基づく推測を申し上げるとなりますと、一般的に、抽象的に申し上げるはかありませんが、私どもの判断では、千島諸島には約一個師団、樺太には約四個師団の部隊があるようになります。飛行部隊も樺太にはおります。千島諸島にも飛行場があるのです。潜水艦は、これは総括いたしまして約百十隻極東方面に配置になっておると思いますが、主たる根拠地は、やはりウラジオ方面、それについてございます。潜水艦は、これは艦船の出入ができる良好な港湾であります。軍事を含めていろいろな用途に使用しておることと思うのでござります。

その他の武器はこれまた日本の金に算して六百五十億あります。合せて一千三百五十億、日本の一ヵ年の防衛予算をちょっと下回るくらいの額、組員が約四千であります。かように多大な費用をかけて船を作り、かわい青年をこれに乗せて極東のために何の争はまっぴらであります。決して戦争をするためにやつておるのじゃありません。たゞただ世界の平和と人類の自由を求めるために、またこれを擁護するためにはやつてきておるのであります。こうせん。たゞ作つたのであります。こううあいさつであります。私はこの言葉を聞いて非常に感銘したのであります。これであります。決してアメリカも他国侵略をするなんというような老えは毛頭ないと私は信じて疑いません。また先般朝鮮事変に参加したアメリカの青年と私は会つて話したとき、私は彼に対し尋ねた。君たちは何のため遠く國を去つて万里の波濤を越えて他国の戦争に参加したのか、何の目的で参加したのかと尋ねたら、彼は言下に答えていわく、われわれは世界の平和と人類の自由を守るためにやって来るのである、これは祖国を守るためにあります。これにはかありませんとこう言うのです。私はやはりこのアメリカの青年も偉いものだなとう感じをしたのであります。これであります。翻つてわが国の青年をみると、現在うたた憂慮にたえないものが私もあります。大多数の青年はそう愛するという念が欠けておる。ことに

安保条約なんかの問題は何らの関心も持たない。あの全学連の多数の者とし、えども、ほんとうの安保条約の内容を知っているかどうか、私は疑わざるを得ないのであります。まことに憂うべき現象であろうと思います。

また、去年の春、西ベルリンの市長のブラントがやって参りましたときには、私ら数名の者が彼と会談していろいろ話し合ったのであります。彼いわく、日本へ来て驚いたことが二つある。一つは、日本の経済力の復興したことである。われわれは西ドイツの復興はすばらしさをもって誇っておったのであるが、日本へ来て日本の経済力の復興には一驚を喫した。もう一つは、日本の国民は国際共産主義のおそろしさを知らない。われわれは共産主義国家と現実に境を接しておって、共産主義のおそろしさをさまざまと知つておる。従つて国民は共産主義に対して警戒をしている。ところが、日本は幸か不幸か知らぬが、直接に共産主義国家と境を接していないからか、国際共産主義勢力のおそろしさを知らない。ブラント市長はこういうことを申されました。私はこの言葉を開きまして、まことにそうだと、日本人はブラント氏の言うようにほんとうの共産主義のおそろしさを知らなければならぬと思います。これはよけいなことであります。私はこの共産主義というものを青年に説いて回つておりますのであります。いろいろ議論はあるが、とにかく共産主義というのは、自分の考えたことを唯一無二のものとして、これに反するものは徹底的にやっつけよう、情け容赦はしない、まことにおそるべき主義であると私は思

う。私はこれを称してにくしめの哲学と申しております。万一日本が共産主義化されれば一体日本の國民はどうなるであろうか、うたた憂慮にたえないのです。私が申すまでもなく、かのハンガリーのブダペスト市が立ち上がったのは、学生、労働者、青年であります。何のために立ち上がったのであります。われわれに自由を与へよ、自由のないところに人間生活はあり得ない。パンのみではない、自由を欲する。これで立ち上がったのであります。われわれはこの自由を奪われるとどうなるのかということを思えば、ほんとうに日本人がこの際このとき、心を新たにして日本の平和と自由を守らなければならぬと私は信じます。これは、私は日本人として特に考慮すべき大きな問題であろうと信じて疑いません。總理初め閣僚諸公はおそらく私と同感の意を表せられるであります。が、どうか閣僚諸公よ、ほんとうに閣内は一致結束していただきたい。そうして日本国民の士氣を鼓舞していただきたい。私は自衛隊を預かっておりました。が、自衛隊で何が一番必要であるか、裝備ではあります。魂であります。

ざいます。特に日本の置かれておる国際的地位を考えてみまして、また東西両陣営の対立の間におきまして、國際共産主義の考え方というものを思いますときに、その自由主義と平和を唱えておる日本、これは憲法においても、また人類の眞の平和と幸福の根源であるところのこの自由主義の立場をとってもおるにかかわらず、國際共産主義が日本に対していろいろな面から浸透しており、またそれが社会的な不安をすら醸成しておる際におきまして、いかにして日本を守り、日本の平和と安全を期していくかということについて、言うまでもなく、国民が眞に祖国を愛し、祖国に対してもかかることがあっても、その独立と、また人間の自由は守り抜くんだという、この信念に徹して、國の平和と安全を守つていかなければならぬと思います。われわれ方が政治的に、あるいは自衛隊を置くとか、あるいは警備についての組織を立てるとか、あるいは安全保障条約を結んで、現実の國際の面から考えて、最も安全であり、日本の國民が安心できるような政治的の施策を進めるることは当然でありますけれども、基本的には、國民にそしした眞の正しい愛國の精神を涵養し、これをバック・ボーンとして進んでいかなければならぬことは言うを得ないのです。さらには、政府が強い決意のもとに、内閣が一致協力することはもちろんのこと、こういう信念を同じくし、これによつて国難を開きしようと志を同じくするものが、強い決意のもとに結束をいたしまして、十分にこの考えを國民に徹底するよう、この上とも努力していくかなければならぬ、かように決意をい

たしております。

○木村鶴太郎君 この反対論者は、安保条約は戦争に巻き込む危険があるんじゃないのか、これを非常に憂慮しておるようであります。青年はすぐ、安保条約即戦争、安保条約のためにわれわれは戦争を持つていかれるんじゃないのか、こういうことを言つて、か、こういうことを言つて、いた、こういうことを言ひふらして青年を惑わしてゐるものがあるのであります。この点を政府がしっかりと解説しておかなければならぬと私は思います。ことに、この安保条約の問題について、どういう場合に一体戦争に巻き込まれる危険があるか、彼らに尋ねますと、二つある。要するに、アメリカが自分たちを設け、日本を利用するんじゃないか、こういうことであります。しかし、これは私は、先刻から申し上げたように、アメリカという国は決して侵略国家ではない。平和国家である。ことに、国連憲章に基づいてこの安保条約を結んでおるわけであります。また改めようとするわけであります。そういう懸念は毛頭もないであります。が、現実にこの条文からどういうところにそういう危険感を感じるかと考えてみますときには、私は、要するに三つあるうと思います。一つは、アメリカが日本の基地を利用して日本からほかに出動する場合、二つは国連軍の出動としてやる場合、三つは、これが一番重要であります。が、いわゆるアメリカは米比相互同盟条約を結んでおりまます。また台湾政府との間にも米国が相互同盟条約を結んでおります。韓国との間にも米韓相互条約を結んでおります。この条約に基づいて、アメリ

は、日本も戦争に巻き込まれるんじやないか、これであります。この場合に、アメリカは決して日本の意思を無視してやるんじゃないんだということを、はっきり国民に徹底さしてやらなければいかぬと思います。もとより国連軍の一部として出動する場合には、これは当然のことだらうと思います。しかし、この場合においても、日本との間に事前協議をするということの交換公文を作られておるのであります。またフィリピン、台湾、韓国との間の条約が発効する場合においても、アメリカ軍が決して進んで攻撃することはできぬわけです。万一にもフィリピンや台湾や韓国に外部から不当の攻撃が加えられた場合には、この条約が動くことがあります。進んでアメリカがこれらの条約に基づいて戦争をするということは、私は断じないと考えます。かりに防御の目的をもつてアメリカが出動する場合においても、日本との間に事前に十分協議するということは、新安保条約によつてうたわれておるのあります。何ら私は戦争に巻き込まれる危険はないと信じておるわけであります。アメリカ軍が自分を守るために日本の基地を攻撃された場合に出動することは当然のことであります。また、これに日本の自衛隊が参加されることもこれまで当然だらうと思ひます。決してこれらの条約との関連性において、日本が戦争に巻き込まれる、また戦争を誘発するような危険はない、私は信じておる。この点につけて、しかし日本の青年は憂慮しておるのでありますから、重ねて外務大臣から、そういう危険はないということ

○國務大臣(藤山愛一郎君) ただいま御質問のありました第一点の、アメリカ軍が日本の基地から出る場合、あるいは国連軍の場合には、お話を通りでござりますが、米韓、米台、米比条約等による問題につきましてお答えいたしたいと思うのであります。前提としまして、米韓、米台条約あるいは米比条約——韓国の場合はちょっと別でございますけれども、米比、米台条約において、ともに国連のメンバードでございますし、台湾は国連の安保理事会の理事事をいたしております。従つて、アメリカ・フィリピンの条約の関係におきましても、あるいはアメリカ・中華民国の関係におきましても、国連憲章五十一條の武力攻撃があつた場合でなければこれが発動しないことは、これはもう前提として明らかなどでござります。その場合におきまして、現実にそれではフィリピンなり何なりに他国から武力攻撃があつた、フィリピンが自衛権を発動する、またフィリピンの自衛権発動に伴いアメリカが集団的自衛権を行使する、こういう防衛的な性質のものであることは、これまた申すまでもないであります。同時に、国連憲章の規定、今回の日米安保条約と同じでござりますが、そういう武力攻撃があつたときには、直ちに安保理事会に通報いたしまします。そして、そうして安保理事会もしくは総会の決定に従つてその後の処置をいたすとき、たとえば米比条約において、フィリピンが武力攻撃を受けた場合に、アメリカがこれと共同防衛の立場をと

りましても、直ちにとった措置が国連に通報されるのであります。従つて、その後に起りますアメリカとフィリピンの行動は国連の決議に従つて行なわれるわけであります。あるいはこれを取らざることになり、あるいは国連の承認を得てこれを強化していくということにならうかと思います。でありますから、そういう前提から考えまして、日本におきますアメリカ軍が、日本の基地から何らかの形でもって直ちに不當に戦争に参加するということとは、前提としてあり得ないことだと思います。しかし、そういうような、日本の基地から何か参加するというような場合があります場合において、日本とアメリカの今度の条約おきましては、御承知の通り、日本の基地を作戦行動に使用します場合には、事前協議があるわけでありまして、その事前協議は、日本の平和と安全を主眼とし、そうしてそれを保持する、極東の平和と安全を考慮いたすことあります。日本が直接安全に影響の少ない場合等を考慮して、事前協議の活用をいたすわけであります。でありますから、そういう見地から考えましても、日本がいたずらに、何か極東に起りますときに、直ちに戦争に参加するということは、いわゆる巻き込まれるというような形で行なわれることは全然ないのでござります。また韓国の場合は、現に国連の決議によりましてアメリカに委託をいたした、国連決議に基づく国連軍が存在をいたしておるのでございまして、何か不当な韓国に対する侵略がござりますれば、武力攻撃がござりますれば、米韓条約も発動いたしますけれども、同時に国連軍としての活動が繼

國連に対する協力につきましては、われわれができるだけ國連のメンバーとして、國連の平和維持に努力をして参らなければならぬことも申しまでもございません。ただ、その場合におきましても、日本におきますアメリカ軍といふものが、それに直接参加するかしないかは、日本の事前協議によつてきめることになるわけでありますから、日本がいたずらに戦争に何か巻き込まれるということには、全然考へる必要のない、また問題にならぬ点でございまして。

米安保条約にかかるべき日本の平和と安全を守る方法があるかどうかといふ点でありまするが、これは先般米、同僚議員から中立論とするべからざるとことろ、またソ連と中共、アメリカとの間に不可侵条約を締結したらしいじやないかという議論もとるべからざるとことろ、これを詳細にここで論ぜられましたから、私はこの点について触れません。政府の答弁を了といたします。

○理事(井上謙一君) 苛米地英俊君  
○苛米地英俊君 私は安保条約の各項について、多少今まで理解されておられないと考えられるものについてお伺いいたしたいと存ずるのであります。  
安保条約の改定ができるかできないかということは、日本民族の浮沈興亡にかかる真に死活の問題であると私は考えるのですがあります。改定ができるかとも、現存条約が統一であるからいいじゃないかというような、安易な考え方もありますけれども、それは、こ

現在の状況が変わるものでなく、もつと後退して、国民に及ぼす心理的影響、世界において日本が失うであろう信頼感、これらのことを考えてみます。この改定ができるないということによって、現行安保条約が継続されればそれでよいというものではないと思うのですが、さいます。衆議院の段階におきまして、この条約の条文について微に入り細をうがって、いろいろ議論されて参りましたけれども、現在の段階では、条文をどのように改正するとか、どうが不満である、それを修正するならば賛成するとかいうような議論に耳を傾けている段階ではないのでありますし、それが不満である、それを解消して、日米らはむしろ枝葉末節な問題に現在ではなっておると私は考えます。根本は、安保体制そのものをどう処理するか。万難を排して安保体制を確立、持続されるか、あるいはこれを解消して、日米防衛関係を切断して、日本民族を共産圏に売り渡すかという、国民党が最終的に決断を下すべきときであると私は思うのであります。この基本的な最も大切な事柄が、今日まで国民党に徹底周知されておらないことは、まことに遺憾に存ずるのであります。それにはいろいろ異なった大きな理由があります。それが、その一つは、左翼攻勢が、長い期間にわたって基地問題であるとか、親ソ反米の教育であるとかというようなものを利用して、巧みに国内に展開せられたことがあります。その次には、日本の法秩序が維持せられなかつた。悪法はじめうりんしてもかまわないのだというような考え方があつて、いわゆる実力と称する暴力が事々にあまりに多くのいろいろの場所に繰り返されて

参りまして、国民がある程度これに不傾向さえ見られるようになつたことがあります。また、もっと重い点は、日本国民が戦争にこりごりして、心の底から戦争はいやだ、ごめんだ、こうう気持を持ち、いちばん平和をこいわがっておる。その国民がいろいろの問題で宣伝され、説かれ、新聞で読み、ラジオで聞いて、危機感を感じ、恐怖感を覚えておる。このために、平和を希望むけれども、平和はほかの人に守つてもらいたい、自分は平和を守るために犠牲は払いたくない、こうう気持になつてきておるのでありますて、安保条約の正しい理解を妨げ、国民党を混迷に陥れている。もう一つのさらによい大きな原因は、中ソの平和攻勢の結果であります。日本国内において、中ソの言うがままに、中ソの意図を実現しようと、活潑な運動が、共産党員と名乗らない多くの日本人によって、執拗に展開され、アメリカは日共同の敵であると共同声明を発表した人がありましたが、国民党はこれを聞いて驚愕した。けれども、時日を経るに従つてその驚きもさめていく。どうして国民党がそり難忘症になるかというと、中ソがさらに進んで保守党の分断を図り、保守党の人々がこれにやはり乗せられていく傾向が見えてきたからであります。安保政策がようやく政治上の問題として現われてくると、いわゆるグロムコの覚書といふものが出てきた。そして新安保条約の締結は決して日本の安全を保障するものでなく、むしろ日本を戦争に巻き込む結果となり、不可避

恥かしめるような、先ほど木村委員がおっしゃったように、従来はどうも、法秩序が乱されても、徹底的に法秩序を維持するためには努力がされなかつたかのように思つてあります。今後はこの法秩序維持のためどういう構想を持たれ、どういうふうにこれを強行されるか、それを伺いたいのであります。

もう一つは、私は日本国民の恐怖感、危機感というものを除くためにどういうふうにするか、こうすることをまずお伺いたしたいのであります。先ほども質問がありましたが、今の日本国民の指導階級、私は、いわゆる進歩的な文化人、それからして言論機関、これらのものが相当誤って報道をいたしておると思うのであります。しかし、その根源はどこにあるかといえど、大学の教育があるのであります。この現在の大学の教育というものを改めなければ、これらの誤った、共産党員と名乗らない共産党員が日本の秩序を乱すということが絶え間なく起つてくると思うのであります。これは非常にむずかしい問題であります。文部大臣の御所見を伺いたいと存する次第であります。

す。また昔の日本の大学の卒業生から批評させるというと、今日の大学の卒業生は、昔の高等学校の卒業生よりも劣るといふような人々もあるのであります。また今日のそれらの多数の大学の教官、特に国立大学の教官について、その教官の行動のややもすれば政治的な活動をやる者のあることに対しても、まことに私ども遺憾に存じておるわけでありまして、もちろん国家公務員法及び教育公務員特例法などにも照らしまして、むろん行き過ぎた違法なものが出て参りますれば、厳正にこれは処置していかなければならぬと思ふのでございますが、お話をよろしく、今日の大学全体にわたって今まで置いてよろしいのかということがしばしば考えられる。大学の方面からもいろいろ意見は出でるようなわけでありまして、制度そのものの上からいへば、あるいはまた、大学の教官の問題についても、いろいろと考えさせられる問題があるのであります。たとえば日本の大학교官ほど完全にその身分が保障せられ、何でも好きなことがやれる——なるほど教官の給与が低いとか、いうような非難もありますけれども、しかし、その身分が保障せられたるや、三日やればやめられぬといふくらいにまで言われておるのであります。ところがアメリカあたりでありますといふ立場において、まことにその身分が保障せられたるや、三日やればやめられぬといふ場合には、やはり同じようにそれが容易に動かされません。また少し遡つた地方の大学においても、特定の期間、やはり教官を勤めてからでなければ

ば、特定の期間を経ればいつでも動かされることはあります。またアーバンでは、大学の教官は、一定の年限、契約で、あるコースを講義するというようなことになっているが、日本では大学の教官はいつまでも、停年のあるまではその身分が確保されている。というようなことになっているので、この地位に甘んじて、そうしてその教官の立場においてやるべきからざる、ふさわしくないような運動に出ることはまことに困ることである。行ぎ過ぎた者に対しては厳しく取り扱っていかなければならぬし、た教官としてふさわしくないといふことを心に置いておきたいと思います。そういう角度から大学の問題を検討していくのをもつまして、これらの問題を根本的にあらゆる角度から検討をして、そして改善していくたいと考えをもちまして、審議会にかけているわけでございまます。

はその点において、特にこれは政府といふよりも、むしろ国会議員として私は感じてゐることは、民主主義の一一番中心をなすものは国会制度であると思ひます。議院制度であると思います。

この議院内においてすら法秩序が維持されれておらない実情であることは、私は議員として非常に国民に対して相済まぬと思う。われわれが院外におけるところの法秩序の違反に対し、治安当局あるいは検察当局に対して、これに対する法律により処斷すべきことは当然でございますが、まず國民に法秩序の維持が民主主義の基礎であるという考えを徹底せしめるためには、國会内においての法秩序の維持、これの確保について、私は真剣に議員として考えていかなければならぬ。そうして、これはぜひ、まず法秩序の維持ということを國民の前に國民が頼頼できるような形においてすることが、この際際際に必要である。こういうふうに考えております。

○苦米地英俊君　ただいまの總理のお考へ、私も同感であります。英國の國會においては、議長の命令に従わない者は直ちに退場させられる。議長のそこの命令に従わない者は除名される、こういうふうな機構になつていて承知しているのであります。日本では、議長の命令を聞かないだけではなく、議長を軟禁してそれが当然であることを言つておりますのみならず、國会において、自分が反対した法案は、悪法だから守る必要がないと國會議員が言うてゐる。この状態では、私は民主主義は

実施できないと思うのであります。しかし、  
に、論議機關はその大切なところを抜  
きにして、経理が反省しないとか、自  
民党が相變わらず強引だとというう  
なことばかり言っているのであります  
が、私はその前に、日本を憂えるな  
らば、論議機關はもと慎重である人を  
きだと思ひますけれども、現在のよ  
うな学校制度において教育せられた左翼  
的な人々が、最後の就職点はどちらか  
というと、新聞社と学校であります。  
新聞社と学校は無条件にこういう人々  
を取り入れている。私はそういう実情  
を見るときに先ほど文部大臣からお  
話がありましたけれども、早急に大学  
教育というものを考え方の必要があ  
るじやないか。これは世論の力も必要  
でありますし、各国の制度の研究も必  
要である。とにかく大学を今のままに  
しておいて、日本の正常なる、正し  
く平和と安全を期することは困難であ  
ると思うのであります。

昭和三十五年六月十三日印刷

昭和三十五年六月十四日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局